



## **DECLARATION DE LA CBDDH A L'OCCASION DE LA JOURNEE INTERNATIONALE DES FEMMES DEFENSEURES DES DROITS HUMAINS**

A l'occasion de la Journée internationale des femmes défenseures des droits humains, la Coalition Burundaise des Défenseurs des Droits de l'Homme (CBDDH), rend hommage à toutes les filles et les femmes qui, chaque jour, sacrifient leur temps, leurs moyens et souvent leur vie pour secourir et protéger les victimes de violations des droits humains dans un contexte souvent difficile et répressif.

Le Burundi devient de plus en plus un environnement hostile, qui défait l'exercice de cette vocation de défense des droits humains : restrictions de la liberté d'expression, harcèlement et menaces envers les défenseurs et journalistes, violences basées sur le genre, et un environnement sécuritaire volatile non rassurant. Dans ce contexte, le rôle des femmes défenseures est crucial pour le faire qu'elles vivent les réalités quotidiennes des burundais. Leur nature les dispose à l'éducation et la sensibilisation des communautés et leur persévérance tout comme leur engagement permettent de protéger les victimes et de défendre la justice et l'égalité.

Pour célébrer cette journée, la CBDDH encourage les filles et femmes burundaises engagées dans la défense des droits humains à :

- Tenir bon devant les épreuves en renforçant leur solidarité et leur protection
- Attirer celles qui hésitent à rejoindre les rangs de la défense des droits humains afin d'agrandir la communauté des femmes défenseures et améliorer leur impact.

La CBDDH appelle les autorités burundaises à :

- Garantir la sécurité et la protection des femmes défenseuses dans l'exercice de leur mission notamment en créant un environnement favorable à leur travail ;
- Renforcer les mécanismes de prévention et de sanction des violences basées sur le genre qui sont les obstacles majeurs à l'engagement des femmes;
- Soutenir les actions de plaidoyer et de sensibilisation menées par les femmes défenseuses pour la promotion des droits humains et de la justice.

La CBDDH exprime sa compassion et sa solidarité avec les femmes victimes de la répression de toute forme et que la journaliste Sandra Umuhoro se reconnaissse parmi elles.

Enfin, la CBDDH encourage la société burundaise à reconnaître et soutenir ces femmes courageuses, véritables piliers de la promotion des droits humains et de l'égalité. Leur engagement est un modèle pour tous et un moteur essentiel pour le progrès et la justice sociale.

Fait à Bujumbura, le 29 novembre 2025

Pour la CBDDH



Eulalie Nibizi  
Directrice exécutive